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的一位音乐人的一位音乐人————

黄棋量黄棋量黄棋量：：：为小城为小城为小城打开音乐这扇窗打开音乐这扇窗打开音乐这扇窗
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把荒漠肉苁蓉把荒漠肉苁蓉
移植到沧州移植到沧州
本报记者 杨金丽 魏志广 摄影报道

沧县前仵龙堂村沧县前仵龙堂村

第二届第二届““相约花海村晚相约花海村晚””精彩上演精彩上演

◀荒漠肉苁蓉花

▼杨凯军历时5年终于将荒漠肉苁
蓉成功移植到沧州

5年时间，能做什么？今年 44岁
的沧县退役军人杨凯军只做了一件
事：把荒漠肉苁蓉移植到大运河畔的
沧州。

10月 23日，在杨凯军的带领下，
沿着运河一路迤逦向南，在刘辛庄村
的河滩地上，记者看到了一种新奇的
植物：荒漠肉苁蓉。

看起来其貌不扬的植物，却有
“沙漠人参”之称。为了让“水土不
服”的它们适应沧州的自然环境，5
年来，杨凯军几乎倾注了所有精力。

移 植

杨 凯 军 曾 在 空 军 某 部 服 役 ，
2012 年退役后，选择了自主择业。
2013 年，得知战友们在新疆创业的
消息后，他放弃城市安逸的生活，
来到塔克拉玛干沙漠腹地巴州且末
县，与 8位老兵一起筹集资金，承包
了 5万亩沙地。经过多年奋战，他们
克服常人难以想象的困难，在沙漠中
种植了胡杨、红柳、梭梭等植物，接
种荒漠肉苁蓉，不仅创造了万亩沙海
变绿洲的奇迹，为当地提供了绿色屏
障，还培育沙漠生态林、推广经济作
物种植技术，带动当地农民就业增收。

看到当地农民收获肉苁蓉时欣喜
的模样，杨凯军一下子想到了千里之
外的家乡沧州。肉苁蓉可入药、可食
用，有很高的营养价值和经济价值。
但因为生长在大漠深处，它产量低、
价格高，一般人很难享用。

杨凯军是沧县风化店乡大白头村
人，从小和土地感情深厚。他突发奇
想：且末与沧州纬度、日照都差不
多，能不能把荒漠肉苁蓉移植到家
乡，带动家乡父老增收，同时降低肉
苁蓉的成本，让普通老百姓也能享用
得起？

荒漠肉苁蓉生长于沙地梭梭林
中，还从来没听说其他地方种植过。
战友们劝他慎重。他的态度十分坚
定：“没试过怎么知道行不行？”

2019年秋，带着5000株荒漠肉苁
蓉的母体——梭梭树苗，杨凯军回到
了沧州。他把这些树苗分别种在了自
家的 5亩地里以及吴桥、东光的试验
田里——此前，他已摸底调查了沧州
各县市的土壤情况，最终确定了移植
肉苁蓉的3个试验田。

他坚持用人工锄草的方式保持土
壤的原真性，后来发现这样费时费
力，就改用养羊、养鹅的方式锄草。
他还根据降水量以及土壤的酸碱度、
湿度的变化，随时调整种植方式。农
民们都好奇地问：“你这是种的啥？怎
么还这么麻烦？”

他回答：“这叫梭梭，以后会结肉
苁蓉，经济价值可高呢！”

“我们能跟你种吗？”
“当然可以！不过这是荒漠植物，

等我试种成功了，大家再种！”

再 战

那时候，杨凯军心气特别高——
有多年新疆种植梭梭的成功经验，他
觉得这不是难事。

从秋天到冬天再到第二年春天，
梭梭树苗长势好得惊人。进入2020年
雨季，连续遭遇数场大雨后，梭梭树
叶变黄、枯萎，后来开始出现树苗烂
根的现象。

杨凯军想了所有能想到的办法：给
树苗打针输液、调解土壤菌群比例、采
用起垄控水技术……中间几度迎来转
机，但到了 2021年夏，几场大雨后，
已经胳膊粗的树苗全部烂根。

已经努力到无能为力，到底哪个

环节出了问题？还是荒漠肉苁蓉本就
不属于这里？

杨凯军向中国农业大学教授郭玉
海请教。郭玉海沉默了一会儿后说：

“听说青海还有一种荒漠肉苁蓉的母
体，或许可以一试。”

那一刻，已经绝望到底的杨凯军
又看到了希望。他马上定好最快一班
去青海的火车。

在青海的大漠深处，他找到了荒
漠肉苁蓉的另一种母体，它有一个美
丽的名字——“维塔娜”。

带着2000株“维塔娜”树苗，杨
凯军又满怀信心地回到了家乡。依然
是种植在露天田地里，不过多干预，
让它们自然生长，适应沧州的环境与
气候。有了移植梭梭的经验，这次移
植“维塔娜”，他更加精心。2022年
夏、2023年夏，“维塔娜”经受住了
雨季的考验，杨凯军欢呼雀跃，激动
得像个孩子。

母体移植成功仅仅是第一步，肉
苁蓉能否顺利结果、成长，才是荒漠
肉苁蓉移植成功的关键。

2023年夏，“维塔娜”结出第一
批肉苁蓉。在此期间，他既当庄稼
汉，又当植物“医生”，还当气象“专
家”。多年来，他不仅学会了给树木诊
断病情、打针输液，还学会了看卫星
云图，判断天气变化，再通过控水等
技术，像呵护宝宝般，黑白守护着肉
苁蓉。

成 功

老天好像专门和他作对似的，
2023年夏末，刚刚生长出来的稚嫩的
子体——肉苁蓉开始出现腐烂现象。

那是他呵护了那么久才结出来
的宝贝呀！他积极想办法，希望能
尽早解决子体腐烂的问题。调节土
壤菌群，不管用；改变种植方式，
不管用……一个星期，结出来的第一
批肉苁蓉全部烂掉。

“你们根本想象不到我当时的心
情。”杨凯军说，那时，他刨开土，看
到烂掉的肉苁蓉，不死心，再刨、再
看、再刨、再看……直到看到最后一
根烂掉的肉苁蓉。

面对那些数不清烂掉的肉苁蓉，
他没有哭泣，更没有放弃。

铩羽而归，来年再战。
杨凯军进一步调整了种植方式和

种植技术，2024年秋，终于成功收获
肉苁蓉。

在运河边刘辛庄村的肉苁蓉试验
田里，记者看到了杨凯军经历一次次
失败移植成功的一株株“维塔娜”。这
些树被深植在河滩地上。在树身部
位，杨凯军用无纺布围起了一个高 1
米、直径 1米的圆柱形沙土墩。深秋
的“维塔娜”，叶子不再青绿，树干也
不算粗壮，看起来毫不起眼。杨凯军
用手刨开土墩里的沙土，不一会儿，
四根肉苁蓉齐刷刷地呈现在眼前。

另外一株“维塔娜”开出了肉苁蓉
花。说来奇怪，肉苁蓉虽然名字里带着

“肉”字，它的花与果实却像化石般有
着嶙峋之态。走在一株株“维塔娜”
间，刚毅硬朗的杨凯军历数着肉苁蓉的
优点，目光中透露出丝丝柔情。

深秋的风，打在身上，冷飕飕的。
秋阳却很明媚地照在“维塔娜”树上。
树影婆娑中，杨凯军穿行其中，阳光给
他的身影镀上了一层金色的光圈。

记者问：“5年来，经历了这么多
失败，有没有想过放弃？”

他很坚定地回答：“没有。因为我
相信，遇到什么困难就解决什么困
难，这才是一个人面对问题的态度。”

本报讯（记者尹超） 10月 26日
上午，沧县仵龙堂乡前仵龙堂村八角
井文化园格外热闹，由沧州文脉传习
所 主 办 的 第 二 届 “ 相 约 花 海 村
晚”——李炳天将军诗·歌演唱会在
这里举行。村民们汇聚在古老的八角
井边，欣赏这场文化盛宴。

村旁格桑花海随风涌动着欢乐的
波浪。10时整，演唱会在欢快的乐

曲声中拉开帷幕。仵龙堂中学合唱团
一曲《仵龙堂中学校歌》，带来青春
的蓬勃；仵龙堂中学老师董永生深情
演唱的《我的故乡仵龙堂》《八角井
赞歌》 则把晚会推向高潮。随后，
《沧州故乡情》《枣林天籁》《南排河
之歌》等乡土歌曲依次呈现，更有
《一船明月过沧州》《真诚》《老屋》
《老爸在老家》等诗歌朗诵。

表演者时而婉转时而激昂地诉
说着家乡的故事、家乡的发展，现
场氛围感染了观众，演出中掌声不
断。本次村晚还增加了本土成功企
业演出环节，他们积极奋进的面貌
感染着在场的观众。

村晚所有演出曲目均由李炳天作
词。今年 69岁的李炳天是沧县人，
1974年入伍，曾是一名边防武警少

将。他走遍祖国数万里边海防线，用
文字记录下一个个感人至深的故事。
如今，退休后回乡的他仍笔耕不辍，
为家乡创作了很多诗歌。他常说要把
家乡的文化元素发掘出来，让家乡的
文化飞向更广阔的天地。多年来，他
和沧州文艺界人士密切合作，佳作频
出，还联合多方力量举办村晚，把温
暖送到父老乡亲的心坎上。

对一个真正热爱音乐的人来说，
走进任丘市文化馆音乐工作室，看到
那些乐器后，会情不自禁地想拿起来
弹唱，浑然忘了周遭，也忘了自己。
因为，那里可能有音乐人心仪已久、
却一直没有机会碰触的乐器。

吉他演奏家金天是这样，歌手潘
高峰是这样，著名音乐制作人、乐队
总监刘卓也是这样。

打造这个音乐工作室的，是任丘
市文化馆副馆长黄棋量。为了这个工
作室，他贡献出自己多年来从世界各
地收集而来的各类乐器。这些乐器专
业度很高，有的已有50多年的历史。

“音乐人走进这里，不用我过多
介绍，就会瞬间喜欢上这里，进而爱
上任丘这座小城。”黄棋量说。

心怀音乐梦想

知道黄棋量，是因为他创作的歌
曲《这么近 那么美 周末到河北》。

“离家不远的地方/也有未闻的
花香/为你的心/打开一扇窗/这么
近 那么美 周末到河北/白石山间的
溪水/淀边荷花的香味/木兰秋日的
落叶/崇礼之巅的冰雪/美丽河北与
你相约……”

这首歌在河北省文旅音乐作品评
选中获得“最具风采奖”，因其曲调
优美，朗朗上口，被许多人传唱。

黄棋量说，这是他为家乡河北写
的第一首歌，也是他多年来在音乐专
业上的一个沉淀之作。

黄棋量是鄚州人，淀里的碧水、
淀边的荷花滋润着他的童年。在他很
小的时候，父母就有意培养他在音乐
方面的兴趣。上初中后，一次偶然的
机会，他听到了崔健的专辑 《解
决》，立刻被深深吸引，音乐的大门
由此打开。

他深深折服于摇滚世界那从未听
到过的节奏和旋律，梦想着有一把自
己的吉他。父母担心他耽误学习，开
始不愿给他买，后来实在拗不过，就
给他随便买了一把。可是，这不是他
喜欢的吉他。他便用A4纸拼接到一
起，画了一把心仪的吉他，贴在了床
边。父亲看到后，真的去乐器店买了
一把他画中的吉他。

“这把吉他对我来说太重要了，
它让我在少年、青年时期和音乐世界
有了特别迅速的沟通。”黄棋量说，
这把吉他陪伴他走过初中、高中，走
进大学校园，还见证了他在大学组建
乐队、创作歌曲、举办校园演唱会等
一系列的青春音乐历程。

凡是和音乐有关的东西，他都感
兴趣。在大学，他如饥似渴地学习管
乐、民乐、声乐等基础知识，还自学
了钢琴。

2000年，黄棋量大学毕业。就
在这一年，他和朋友做了一件出人意
料的事情：邀请当时的摇滚乐队花儿
乐队及摇滚歌手谢天笑到任丘演出。
这是任丘的第一次摇滚音乐演唱会。
他和朋友都特别激动，东拼西凑了 3
万元钱，最后，门票收入却只有
1000元。“当时没有考虑太多，只是
觉得，应该把这么酷的摇滚音乐引进
任丘，给大家创造一个近距离交流、
学习的机会。”黄棋量说，他不懂市
场，直到现在，依然如此。他只是想
纯粹地做音乐，或者说，做纯粹的音
乐。

归来依然少年

在任丘市文化部门工作后，黄棋
量策划了当地第一次歌手选秀活动

“我为歌狂”。那次活动，他全情投
入，集创意、策划、组织、导演于一

身，连海报都是自己画的，最后还自
费给获奖歌手发了奖品。活动办下
来，他也发现了自己身上的很多不
足。2007年，正好有个去央视学习
的机会，他主动请缨，来到了北京。

第一天到央视大型节目组报道，
他一下子惊呆了：那些电视上经常看
到的主持人就在自己身边过来过去。

他从“小白”做起，2年后，开
始参与执导各种大型活动：2009年
第十一届全运会开幕式、2010年博
鳌亚洲论坛开幕式、第十四届青年歌
手电视大赛、2010年澳门回归文艺
演出……他的音乐才华有了施展的舞
台，大型演出策划能力不断得到锻
炼，也结识了很多著名的音乐人并成
为了朋友。

在央视7年，黄棋量积累了不少
经验和人脉资源。只要一有机会，他
首先想到的就是能不能邀请这些音乐
人为家乡做些事情。

2014年，在他的邀请下，曾创
作出《中国娃》《开门红》《常回家看
看》等优秀歌曲的著名作曲家戚建波
为任丘创作市歌《大美任丘 我的家
乡》。歌曲一出，广受好评。

2015年，在任丘市政府的支持
下，黄棋量在任丘再办大型歌手选秀
活动“寻找悦之声”，他任策划、总
导演，邀请来关牧村、沙宝亮、吴
彤、郝松等音乐家、演奏家任评委。
令人震撼的是，在当时盛行“卡拉
OK”伴奏的时代，选秀活动从初
赛、复赛到决赛，全部是现场乐器伴
奏。虽然是小城歌手选秀活动，整体
上却呈现出年轻、时尚、高水平的演
出效果。那段时间，任丘老百姓非常
关注“寻找悦之声”，很多人以参赛
为荣。

2015年也是黄棋量结束央视工
作、正式回到任丘的一年。

这年8月，他在任丘市空出来的
一片草地上，举办草坪音乐节。音乐
节历时9天，每天都有两支来自北京
的乐队演出，所有观众免费入场，享
受音乐带来的欢乐。

无论走出多远，归来依然少年。
草坪音乐节最后一天演出结束后，黄
棋量席地而坐，仰望星空，好像又回
到了大学时代，回到了人生的第一场
演唱会现场。

让更多人爱上任丘

黄棋量不仅可以作词、作曲，还
能编曲、演唱、录音、混音、视频拍
摄、剪辑等，是一名音乐制作人。歌
曲《这么近 那么美 周末到河北》就

是由他制作完成的。回到任丘后，他
受邀参与制作了不少大型音乐活动，
也为任丘引进了高水平的文艺演出。

“商汤王浴室的铜盘上刻有‘苟
日新，日日新，又日新’的铭文。人
需要洗澡，灵魂也需要洗澡。怎么给
灵魂洗澡？这就要发挥书籍、艺术等
的作用。一座城市要有活力，必须让
它的心脏跳动起来。剧场就像一座城
市的心脏。”黄棋量说，任丘有高规
格的剧场，这也是距离雄安新区最近
的剧场。要让剧场动起来、活起来，
就要引进高水平的文艺演出，提高市
民的欣赏水平。国家级院团一般都有
下基层的公益演出任务。黄棋量积极
联系，为任丘争取到中国煤矿文工团
等院团的下基层演出机会。下一步，
他计划引进话剧、舞剧、音乐剧、交
响乐等。

黄棋量为任丘重点打造了两个地
方，一是文化馆音乐工作室，一是文
创中心。对这两个地方，他可谓倾其
所有。为了打造更高规格的音乐工作
室，他不惜用自己的住房抵押贷款采

购音乐设备，还拿出个人收藏了近
20 年的乐器精品。自从痴迷音乐
后，黄棋量就有了收藏乐器的爱好。
这些乐器有的非常珍贵，在市面上很
难看到踪影，都是黄棋量从国内外乐
器收藏家那里购得的。这也是很多著
名音乐人愿意到任丘和他进行音乐交
流的原因。

任丘市文创中心创建于 2022
年，是黄棋量设计、策划并组织施工
的。这里的一桌一椅、一石一木、一
灯一景都匠心独具，将时尚、潮流、
古典自然地融合在一起。典雅的“任
丘六景”文创杯子、印有任丘方言的
T恤、时尚的甲壳虫乐队联名 T恤、
潮流的崔健联名棒球帽……融合了古
今中外元素的文创产品在这里和谐并
存。

“我想让每个来到任丘的人，不
仅了解这座小城悠久的历史，更清晰
地感受到那种时尚、年轻的城市态
度。我更想通过这些文创，让每个任
丘人都热爱自己的家乡。”黄棋量
说，为了这个目标，他一直在努力。

▲黄棋量心怀音乐梦想

▼黄棋量创作的歌曲《这么近 那么
美 周末到河北》唱出了河北文旅的勃勃
生机
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